

FIESTA DEL BAQUEANO - MELIPEUCO

Fiesta típica que reúne lo mejor de la cultura popular, en memoria de la unión cultural que se inició con la llegada de los primeros colonos y los pehuenches de la zona. Esta fiesta es una iniciativa de la Municipalidad de Melipeuco y la Agrupación de Baqueanos, con el fin de rescatar parte de los orígenes y costumbres, como el folclore y el estilo de vida que se tenía en el siglo pasado en esta comuna, una localidad con un gran atractivo turístico, ubicada en la provincia de Cautín, en la región de la Araucanía, a 96 km de Temuco, en medio de un valle con el volcán Llaima de fondo, y a pasos del Parque Nacional Conguillío.

Ya en su tercera versión, la fiesta comienza con un gran desfile, de más de 60 diversos personajes, con las vestimentas típicas, en conjunto a la maquinaria y animales utilizados para el trabajo, además de una gran muestra gastronómica y actividades recreativas para toda la familia.

La palabra “baqueano” tiene un significado exacto y preciso. Decirle a un hombre de Melipeuco que es un baqueano es un elogio y un reconocimiento. Es un buen conocedor de la tierra y de sus recursos; se mueve a la perfección en campo abierto, se vale por sí solo y es poseedor de mil mañas aprendidas en la dura escuela en que únicamente la experiencia y la naturaleza son las maestras.

En 2015, la idea era realizar más de 25 carros alegóricos con el fin de reconstruir escenas baqueanas de la época, como ordeñar la vaca y esquila la oveja, mostrar la destreza de los baqueanos montados a caballo, así como también con bueyes en manejo de trozos. Los asados y platos típicos, como el asado al palo, captan todo el interés de los visitantes provenientes de toda la región y del país, como así de los turistas argentinos por la cercanía de la aduana con la comuna. Una gran atracción es el funcionamiento del locomóvil, que hace funcionar el aserradero tal cual se hacía en épocas pasadas.

En la feria se inaugura la Expo Baqueano, una hermosa exposición de fotografías y vestuario típico, acompañada de una muestra gastronómica durante toda la jornada. Es una instancia para revivir el intercambio cultural entre colonos y mapuches, desde las labores con el ganado, la explotación forestal y el trueque, que en esa época se le denominaba contrabando.

Otro apoyo importante en la realización de esta fiesta costumbrista es la Universidad Autónoma de Chile, que a través de la carrera de Relaciones Públicas, se encarga de la difusión del evento.

Fuente:

<http://identidadyfuturo.cl/2015/11/tercera-fiesta-del-baqueano-en-melipeuco/>
<http://www.uaautonoma.cl/carrera-de-relaciones-publicas-lanzo-la-fiesta-del-baqueano-de-melipeuco-en-la-universidad-autonoma-de-chile/>

